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参加者アンケートの結果と考察 

FAJ関西支部イベント ファシリテーション・グラフィック祭り ～みる・きく・かく～ 

 

作成日：2015年 4月 18日 

編集：2014年度 FAJ関西支部イベント実行委員会 

 

◆ イベントの概要 

実施日時：2015年 3月 14日(土) 10:00～18:00 

会場：アネックスパル法円坂 

当日参加者数：計 222名 

 会員 115名（従事者：会員講師、実行委員、協力者 計 15名を含む） 

 非会員 107名（外部講師および外部協力者 計 6名を含む） 

 

【コンセプト】 

ファシリテーションに興味を持っている初心者から実践者まで、さまざまなファシリテーション・グラフィック（以下ファシグラ）

の技法に触れ、実際にかいてもらうとともに、参加者同士が交流し、明日へと背中を押してくれる一日にする。 

 

【趣意】 

ファシグラ初心者はファシグラのスタイルや効果に触れ、中級者はもっとやってみたいと思い、上級者は自身のスタイル以

外のファシグラからの刺激と学びを得る等、それぞれがファシグラについて学び、考え、スキルを磨くことを目的に関西支部

イベントを開催します。 

現在活躍している国内外のファシリテーターやグラフィッカーの方々をゲストとして招聘し、パネルディスカッションや分科会

を通じて、参加者であるファシリテーターたちとの交流を深め、相互作用を引き起こし、ファシグラの実践を通じてファシグ

ラのスキルを持ち帰れる場をつくります。 

また参加者が持ち帰ったスキルやマインドを現場で生かすことにより、参加者の周りの人たちにもファシグラが広まるきっか

けとなるイベントを目指します。この他、本イベントに関する情報は、全国の FAJ会員と共有することで、本イベントへの

参加、不参加に関わらず、すべての会員が参考情報を得られるようにします。 

 

◆ アンケートの概要 

対象者：201名（会員 110名、非会員 101名）※講師、スタッフは対象外 

実施期間：11日間 / 2015年 3月 14日(土)～24日(火) 

実施形態：無記名式、インターネットを使ってのアンケート 
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◆ 回答率 

 

 

 

→ 201名中、141名が回答してくださり、アンケート全体の回答率は 70％でした。内訳は、会員 78名、非会員

63名で、会員における回答率は 78.2%、非会員における回答率は 63.6%でした。 

 

◆ 回答数の推移 

 

→ 全回答者 141名中、約 2/3に当たる 101名の方がイベント後 3日以内に回答してくださったことから、記憶が比

較的鮮明なうちの回答が多かったようです。逆に全体の約 1/3 の回答は、ある程度時間が経過し、記憶や印象に強く

残っていることを中心に回答されたものと考えられます。 

 

78名 

39% 

22名 

11% 

63名 

31% 

38名 

19% 
会員＆回答 

会員＆非回答 

非会員＆回答 

非会員＆非回答 

1 

25 

12 

1 

15 

5 
1 

40 

13 

4 

9 6 

0名 

10名 

20名 

30名 

40名 

50名 
会員 

非会員 



p.3 /16 

2015/04/18 

◆ イベントの効果 

【学び】 ファシグラに関するスキルやノウハウ、考え方やツールなどを持ちかえることができた。 

＜ファシリテーション・グラフィックの実践度別＞

 

【意欲】 ファシグラを現場で実践していこうという意欲が高まった。 

＜ファシリテーション・グラフィックの実践度別＞

 

 

【学び】 x 【意欲】
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ファシグラに関するスキルやノウハウ、考え方やツールなどを持ちかえることができた。 

← 当てはまらない                       当てはまる → 
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【交流】 このイベントで様々な人たちと交流することができた。 

＜会員/非会員別＞ 

 

◆ イベント全体の満足度 

＜会員/非会員別＞ 

 

 

＜ファシリテーション・グラフィックの実践度別＞ 

 

 

→ イベント全体の満足度においては、会員、非会員のいずれも最上評価である「a).非常に満足している」の割合が

45％と最も高く、さらに a).と b).の回答数の合計は 85%に達しました。 
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◆ プログラムごとの満足度 

【ファシグラ大喜利】

 

【レイチェルｘ平山対談】

 

※【レイチェル氏のアイコン描画のミニレクチャー】については、設定漏れのためアンケートでは不問でした。 

【分科会】
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【縁日タイム】

 

【全体会其の弐】

 

→ 「分科会」、「レイチェルx平山対談」、「ファシグラ大喜利」の3つのプログラムにおいては、「a).非常に満足している」

の回答者数が最も高く 47～60%となっている。プログラムによって多少の差はあるものの、a).～c).の「満足」に区分さ

れる回答者合計が 82%～99%となっており、総じて満足度の高いプログラムであったと思われます。なお、「縁日タイ

ム」、「全体会其の弐」については、自由記述欄に具体的な感想やコメントがお寄せいただき、説明や運営に関しての

改善の余地についてご指摘をいただきました。
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◆ フリーコメント 

アンケート設問文：「支部イベントに参加した感想を自由にお書きください。」 

[ ] はイベント全体の満足度、＜ ＞は、ファシグラの実践度、（）内の数字は、コメントをしてくださった方々の数/当

該満足度の母数です。計101名の方々からのコメントを、ある程度同じ傾向のご意見をまとめて読みやすくする意図で、

まずは満足度の高いコメントから順番に並べ、さらに実践の頻度が高い順番でカテゴライズしました。 

 

[非常に満足している] （51/64名） 

・・・＜日々実践している＞＜時々実践している＞＜あまり実践していない＞＜まったく実践していない＞ 

[満足している] （37/57名） 

・・・＜日々実践している＞＜時々実践している＞＜あまり実践していない＞＜まったく実践していない＞ 

[どちらかと言えば満足している] （12/18名） 

・・・＜時々実践している＞＜あまり実践していない＞＜まったく実践していない＞ 

[どちらかと言えば満足してない] （1/2名） 

・・・＜時々実践している＞ 

[非常に満足している] ····························································· ＜日々実践している＞ 

1). 実行委員の方に感謝の気持ちでいっぱいです (会員) 

2). プログラムの構成が非常によく作り込まれていて、コンテンツ＋進め方ともにとてもすばらしか

ったです！ 縁日で見て回った中でも、気づきをたくさん持ち帰ることができました。気になっ

たところ：分科会＃1では、会場レイアウトの伝達がうまくいっていなかった？のか、直接 Rachel

に伺って設営しました。結果としては全員にご協力いただいてうまく回りましたが、確認してお

けばよかったです＞＜  とはいえ、皆さんお忙しい中であれだけのイベントを作り上げること

ができ、感動…のひとことです。チームワークの勝利！ と思いました。本当にありがとうござ

いました！ (会員) 

3). 実行委員会の皆さん大変お疲れ様でした。想像以上の面白さで、ファシリテーションの敷居を下

げる本当にいいイベントだったと思います。いろいろなものを持ち帰ることができました。一点

だけ申し上げると、縁日タイムでは、他分科会の内容を説明していただける方が常駐していると

より理解が深まるなぁと思いました。知り合いがいて教えてもらえばいいのでしょうけど、すべ

ての分科会でそうできなかったので… (会員) 

4). 実行委員のみなさま、本当にありがとうございました！ (会員) 

5). 急きょの予定変更で、全体会（その２）に参加できませんでしたが、そのほかは前日準備から縁

日タイムまで、ホントーにとーっても楽しい場でした。参加できてよかったです ^ ^ 実行委員

のみなさんに感謝しています。ありがとうございました！ (会員) 

6). ファシリテーショングラィックの技術的な部分だけでなく、実践者のマインドなど伺うことがで

きたことはとてもよかった。 (会員) 
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[非常に満足している] ····························································· ＜時々実践している＞ 

7). とんがって練りに練った企画ありがとうございました！ (会員) 

8). 実行委員の皆様の心配りが随所に見られました。ありがとうございました。 (会員) 

9). 実行委員スタッフの皆さま、準備に当日の運営に感謝してます。いろんな困難やトラブルがあっ

たと思います。乗り越えたあとの疲労感と開放感に浸っておられることと思います。この経験が

皆さん一人ひとりのパワーと創造の基になることを確信してます。お疲れ様でした。 (会員) 

10). スタッフの方々の準備に感謝します。多くの方の ファシグラを一度に見ることができたのは良か

ったです。 気になったことは、こんなに豪華でこの会費で運営出来たのか心配です。 会計のス

タッフの方 ありがとうございました。 (会員) 

11). 素敵なイベントをありがとうございました♪とっても勉強になりました！ (会員) 

12). 実行委員のみなさま、準備から当日の運営までご苦労が多かったことと思います。みなさまのお

かげで、楽しく学びの多い１日となりました。本当にありがとうございました。 (会員) 

13). 大喜利は関東文化であるが、あえて取り入れることで、ちょんさんの素晴らしいファシリテータ

ーぶりとファシグラの達人の本音を体験できたので大満足でした。実行委員会の皆さんの工夫と

大喜利メンバーの当意即妙な対応が素晴らしい成果を上げたと思います。縁日タイムも参加して

いない分科会のエッセンスを垣間見ることができる機会を与えていただき、今回のプログラムデ

ザインは大変よく練られていたと思います。ありがとうございました。 (会員) 

14). 非常に楽しく有意義な一日でした。一日を通して、あきることなく、次々と繰り出されるコンテ

ンツは一つ一つがとても充実していました。実行委員の方々の奮闘に感謝です。これだけのこと

を、本業をされながら実現させられる方がいることがＦＡＪの良さ、強みですね。たまちゃんの

ファシグラも非常素晴らしかった。さすが、プロと思いましたが、そこに少しでも近づけるよう

に、西さん分科会のプログラムで、たまちゃんのファシグラを分解して見るのもおもしろそうだ

なと思いました。実行委員の皆さん、本当にお疲れ様でした。そして、ありがとう！！ (会員) 

15). 楽しいだけでなく、分科会講師のちょっとした発言に大きな意味が含まれていたりして、たくさ

んの学びにつながりました。 (会員) 

16). 運営委員の方、本当にありがとうございます。完成度の高さに感嘆しました。大喜利は、冗談の

中に、きちんとファシグラあるあるが散りばめられていて、実践者の道標になったと思います。

レイチェルのドローイングは早速子供の宿題チェックで使っています。分科会で学んだことは、

仕事で応用できるヒントが沢山含まれていました。縁日タイム、多部田さんが、ショートプレゼ

ンをされていたのは、場の雰囲気を理解するのに助けになりました。他の分科会ももう少し説明

者がついてくださると分かりやすかったかなとは思います。分科会、縁日タイムは、時間の制約

もあり何となくお互い肯定的な、いいこちゃんの参加者がおおかったようにおもいますので、も

っとクリティカルな問いを発していける仕掛け作りをしてもいいかなと感じました。(具体的には

大したことを思い付きませんが、あえての反論タイムなど？？) 全体としては、時間配分も司会

者の声の響き参加者に安心をもたらしていると感じ、大変密度の濃い１日を過ごさせて頂きまし

た。改めまして、ありがとうございます。 (会員) 

17). レイチェル・スミスさんのワーク、とても満足しました。なにしろ全く絵心無かった自分が、簡

単な絵を書けるまでに成長しましたので。それもたったの 1日で・・・これを機に絵の勉強もや

ろうかなぁ・・・とも思っております。 (会員) 

18). みなさん、お疲れさまでした。はじめ（前泡）から最後まで、ノンストップで堪能できました。

すばらしい機会だったと思います。関西人に戻ってしまいそうでこわいです。ありがとうござい

ました！ (会員) 
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19). 多くの参加者の貢献的な態度に、他のイベントとの違いを感じました。志を持ち、ファシリテー

ションを学ぶ仲間としてのマインドが、此処にあると思います。ありがとうございました。 (会

員) 

20). これだけのファシグラ達人を集めたのが豪華で素晴らしい企画でした。レイチェルさんの分科会

が素晴らしかった。特に、惜しみなくスキルを見せていただけて満足です！一方、唯一の豪華メ

ンバー全員のファシグラが見えるはずの大喜利や、分科会終了後の全体会其の弐が、他の達人の

技を見られるせっかくの機会なのに、お祭りで終わったのが残念。でも、縁日タイムを余裕を持

って取っていただけて見られたのと、全体の祭りの楽しい雰囲気作りはさすが関西支部。感心し

ました。またぜひ第二弾を期待しています。 (会員) 

21). 大変楽しい雰囲気で、学習できました。スタッフの皆様有難うございました。 (会員) 

22). 縁日タイムをもう少し堪能したかったです。 (非会員) 

23). ファシグラ祭の経験は、一人前のグラフィック・ファシリテーターになるべく「頑張り続ける」

「踏ん張り続ける」心の糧になりました。とてもとても貴重な経験と出会いをいただきました。

ありがとうございました。 (非会員) 

24). ありがとうございました！飽きさせない、というコトバは陳腐ですが、参加者がきちんと「参加」

できるように随所に仕掛けが施されていて（見てるだけ、が許されない作りながら、参加するこ

とがプレッシャーにならない仕掛けがすばらしいです。）場のしつらえも含めて、非常に学びの多

い 1日になりました。撤収作業も参加者に依頼したり、プログラムに組み込まれている点など、

今後イベントの運営をする際の参考にしたいと思います。ファシグラ道、もう少しきちんと実践

し、学びたいと思っています。 (非会員) 

25). コストパフォーマンスは最高に良かったと思います。ファシグラというテーマ、そして内容、も

っとお金を払っても良いと思いました。笑   企画もすごく練られており、入り込みやすかったで

す。実行委員の方はすごく苦労されたのではと思い、それが有り難いと思いました。イベントの

作り方から勉強になりました！あと、あえて要望を言うと（無理を承知でです！）ファシリテー

ションやファシグラへの学びが初級である僕にとって縁日で他の分科会が何をしていたのか知る

事は至難の業でした。全体会でファシグラしてくれた方がいたように分科会でもファシグラ各会

場でファシグラしてくれる方がいて下さると縁日でも学びがもっと深くなったように思います。

でも、総合的にすごく満足です。人前でファシグラする事に勇気がいるのでまずは自分のノート

メモから始めています。本当にありがとうございました。 (非会員) 

26). レイチェルさんの話が実践的で示唆に富み、翌日から使ってみたいと思えました。ありがとうご

ざいました。 (非会員) 

27). ありがとうございました。 (非会員) 

28). #2 『図解 deファシリテーション』 ～会議を効率化するために、1分で描ける記号◯△＋⇒を活

用～ 通常のビジネス系研修の参加者と違い、ＦＡＪのように参加者の属性がばらつく場（NGO，

NPO草の根活動系、企業の方、個人事業主）では、「例えの設定」が難しいな、と、分科会プロセ

スを見て感じていました。今回の例えの設定が「副社長プレゼンを前に、自分は何を優先的に考

え、行動すべきか」といった問いでしたが、分科会講師が、分科会参加者を学びのゴール、学び

のポイントへ導く過程で、参加者がやや戸惑っていた様子が見受けられました。やはり己が経験

していない世界での例えは、、、と。私自身も大変学びになりました。講師に感謝です。 (非会員) 

[非常に満足している] ························································· ＜あまり実践していない＞ 

29). 楽しく学べただけでなく、大きな元気をもらって帰ってきました。関西支部、すばらしいです～

～～！ありがとうございました！！！！！！！！ (会員) 
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30). 午後からの参加でしたが、とても楽しめました。午前の部のビデオを観れ機会があると嬉しいの

ですが・・・。3月に祭り、縁日、御輿というのがシュールなマッチングでした(^^  御輿にプロ

ッキー（プロッキー信仰？）は、面白すぎでした w 泡会に非会員の方が沢山参加されていて、お

話をきけてとても楽しかったです。イベント委員の皆様お疲れ様でした m(_ _)m (会員) 

31). ○とにかく、実行委員・ご関係者の皆さま、ありがとうございました！○純粋な想いや熱が凝縮

したかのように感じ、神輿に赤いプロッキーの灯が入った時にはちょっと涙ぐみました。素晴ら

しい企画だったと思います。○講師の皆さんは実力のみならず芸達者だなあ。○縁日は、模造紙

を見るだけだと何があったのかわかりにくいので、分科会そのものの進行記録のファシグラがあ

るとか、ワールドカフェみたいにホストが残るとかするとわかりやすかったかもしれないと思い

ました。○とにかくとにかく、おつかれさまでした！ありがとうございました！！ (会員) 

32). 企画がおもしろかった。こんなやりかたありなんだなあ。一番残念だったのは、実行委員に参加

していなかった事！たぶん実行委員会にどっぷり浸かるのが一番楽しかったに違いない。 (会員) 

33). ひたすら実践させてもらったので、「小さな対話」の大切さを身をもって感じることができた。 (非

会員) 

34). 泡の会も含め、たくさんの方と交流できて大変有意義でした。ただ、分科会では時間が足りなか

ったこと、それによりグループワークが満足にできなかったことが心残りです。実行委員の皆様、

お疲れ様でした。また参加したいです！ (非会員) 

35). 非会員むけに、関西支部の目的、方針説明があればよかった。 (非会員) 

36). とても楽しかったです！！分科会での会員の方の発表は、建設的でわかりやすくさすがだなと思

いました。楽しく勉強になる祭で有意義な時間でした。ありがとうございました！！ (非会員) 

37). 非常に有意義な時間を過ごすことができ、感謝しています。もっと手作りなイベントだと予想し

ていたのですが、良い意味で裏切られた感じです。参加費が安くて逆に申し訳ないくらいです。

実行委員会スタッフの皆さん、おつかれさまでした。 (非会員) 

[非常に満足している] ························································ ＜まったく実践していない＞ 

38). 分科会後の回遊時に、各パートでできた成果物を見る場面がありました。アジェンダや狙いが部

屋のどこかに書かれている、もしくはどなたかが説明して下さるなどがあれば、より理解が深ま

ったように思います。全体的にはとても勉強になり、大満足の 1日でした。実行委員の皆さんあ

りがとうございました。 (会員) 

39). ファシリテーターとしての所作の本質を学ぶことができました。議論をすすめ合意にいたること

が大切で、グラフィックはあくまでその手段です。もう一つはファシリテータとしての立ちどこ

ろの大切さにも気づかされました。メンバー一人一人を尊重し、その意見をいかにくみあげるか

を大切にしなければなりません。とても実りある一日でした。ありがとうございます。 (会員) 

40). 志や悩みのベクトルが同じ人たちと交流することができた。そして余りの充実度、コストパフォ

ーマンスの高さに驚きました。思わず 翌日のレイチェルさんのセミナーにも飛び入り参加しま

したが、こちらも満足度が高かったです。本当にありがとうございました。 (会員) 

41). 私自身の分科会主旨・内容の理解不足ですが、メインファシリテーターのファシグラをライブで

「観る」ことができなかったのが残念でした。実行委員の皆さま、ありがとうございました。そ

して、大変お疲れ様でした。 (会員) 

42). こんなにも大規模の WSに参加したのは初めてでした。企画運営してくださった、スタッフの皆様、

ありがとうございました。 (非会員) 
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43). 盛り上げよう！のスタッフの思いは熱く会場を湧かせていました凄く楽しかったです (非会員) 

44). ありがとうございました！非常に有意義な時間を過ごせました！ (非会員) 

45). FAJのイベント、懇親会に参加させていただき、非常によく学べて楽しいひとときを過ごさせて

いただきました。また関西の FAJイベントの活気力に感動しました。ありがとうございます。 (非

会員) 

46). 初めて参加しましたが、無駄なところにお金を使わず、手作りのあたたかさと工夫にあふれた、

素晴らしいイベントだと感じました。講師陣も皆さん素晴らしく、3日ぐらいかけて、すべての

方の分科会に参加したかったです。また、参加者もさすがにファシリテーションに興味のある方

だけあって、初対面でもとてもオープンで気持ち良くお話をすることができました。沢山の方が

向上心を持って参加されているのを知るのは勇気付けられます。グラフィックレコーダーの玉ち

ゃんさんが隣の町に住んでいらっしゃることがわかって、お友達になれたのも嬉しい収穫でした。

スタッフの皆さんも、とてもフレンドリーで良かったと思います。素敵なイベントをありがとう

ございました。 (非会員) 

47). 一点だけ気になったのは、レイチェルさんを、苗字ではなくファーストネームで紹介していたこ

とです。ご本人の許可をとっていらっしゃるのだとは思いますが、例えばうちの主人などは、公

の場で、ファーストネームで紹介されるのを嫌がってどうして日本人に対しては苗字にさん付け

が徹底されているのに外国人に対しては親しい友人でもないのに馴れ馴れしく下の名前で呼ぶの

か理解できない！と日々文句を言っていますのでご本人からの直接の希望がない限り、やはり苗

字を使われた方がいいのではないかと思った次第です。また来年も参加したいと思います。今後

共よろしくお願いします。 (非会員) 

48). 実行委員の方々の優しくてあたたかい雰囲気で、会場に到着したときから嬉しい気分でした。あ

りがとうございます。分科会(#3でした。)も、ファシグラだけでなく、ファシリテーションの根

本を実感することができ、本当に参加してよかったと心から感じました。今後も自分の生活に役

立てていきたいと思います。 (非会員) 

49). 素晴らしいイベントを開催頂き有難うございました。非常に満足しています。１点だけ、要望と

して、分科会ですが、他の分科会にも参加したかったです。１時間の分科会を３回くらいして、

８つの分科会のうち、好きな３つに参加出来る等できたら嬉しいです。（講師の方は、３回同じこ

としなければならないので、大変だとは思いますが）もしくは、縁日タイムで、時間を決めてダ

イジェストタイムというか、内容のダイジェストを説明してもらえたら嬉しいです。素晴らしい

作品が沢山あり、これはどういう意図が有ったのかと、非常に知りたかったです。無理な提案し

てすみません。でも非常に満足しています。次回も大変ではあると思いますが、開催して頂けれ

ば嬉しいです。有難うございました。 (非会員) 

50). ちょんさんの分科会とても楽しくわかりやすく、使えそうな気がしました。 (非会員) 

51). 少人数であれだけ大掛かりで盛り沢山にされたこと、とても感動しました。参加させていただき、

心から感謝しています。そしてお疲れ様でした。多くの工夫が見て取れ、実行委員さんのパワー

を全身で感じることができました。あのポジティブ全開の空間に参加できたことが何よりのお土

産です。仕事上ファシグラの機会はとても少ないけれど、ここぞという時に使えるよう、自分の

引き出しに直しておきたいと思います。全ての分科会に興味があったので、あの縁日タイムは素

晴らしいアイディアだと思います。盛りだくさんすぎて時間に追われたので満喫しきれなかった

ところは心残りですが、どれも割愛してほしくないのであのスケジュールは仕方がないとも思い

ます。皆様の温かいお声かけのおかげで家族揃って楽しむことができました。素敵な時間を本当

にありがとうございました。 (非会員) 
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[満足している] ····································································· ＜日々実践している＞ 

52). ご苦労様でした。ポスト支部イベントが心配！ (会員) 

53). 本当に素晴らしいイベントで、得たもの非常に大きかったです。大喜利も個性ある登壇者との受

け答え気づきあったし、何よりもレイチェルのトーク、分科会は最高でした！！各所に、実行員

会の方々の熱意、創意工夫を感じました。感謝感謝です！以下、改善点かなとおもうこと、忌憚

なく書かせていただきます。１６時以降のハーベスに向かうパートが、かなりもの足りなかった

です。・縁日タイムも、各分科会で、一箇所のぞいて、説明者がいるのでもなく、わかりにくい、

ただ見学するだけにおわってしまいがち／・二人ペアーでのふりかえり、すこし長すぎるか／・

はがきを出す意味、意義がもう一つわからず、投函せず／・最初のアイスブレークではなく、ハ

ーベストでバースデーリングをすること意味不明／・神輿はおもしろいがそれだけか／・本の贈

呈式と感想は、それほど大事か？／ちょっと辛口ですが、１７時まで分科会として、あとの１時

間で、ハーベストという時間配分もあったのかなとも、正直思いました。以上 (会員) 

54). 中部でファシグラ勉強会を毎月開催している身なので、というのが一つ。げむさんが中部に来て

くださった際に、直接ラブコールしていただいたのが決め手。 (会員) 

55). 良かったところ：豪華ゲスト！午前も午後も内容が濃くて面白かったです。残念だったところ：

縁日タイムで、分科会での成果物を見て回ったのですが、各分科会の流れや、その成果物の位置

づけを説明するような掲示物がほしいなあと思いました。せっかくの縁日タイムでしたが、その

あたりがよくわからなくて、もやもや感が残りました。 (会員) 

56). 何よりも支部イベ実行委員の方ありがとうございました。ジミーさんのキャラ素敵でした。家門

さんもとても面白かったです。エンディングはちょっと輪になってならんだところは冗長だった

かなと思いました。大変勉強になりました。ありがとうございました。 (会員) 

57). 思いつくまま ＊縁日タイムはお得なようで、「結局体験したものしか実にならないよなぁ・・」

がわかった時間でもありました。／＊もう少し、たっぷり分科会の時間があるといいなぁ。／＊

わたしの消化、吸収力の問題でもありますが・・・、たくさんの初めましてのひとの中で上手く

距離が取れず。。。中身も気づきが多すぎて疲れてしまい、いつも一日居られません。他の人はど

うして泡会まで、それも楽しそうに居られるんだろ？？／＊気持ちよく、自由に座っていられる

スペースがたくさんある会場がいいな。／＊途中参加、早退でしたが実行委員の方に良くしてい

ただいてありがたかったです。／＊冊子はあるほうがよかったのだろうか？／＊ペンや名札は自

分のものが使いたかった。持ってるのにもったいない気がした。／＊会いたかったひとに会えて

話ができたのでよかった。／＊また来年を楽しみにしています（＾－＾） (会員) 

58). 先生方、実行委員、参加者のみなさんの熱量に、圧倒されるとともに刺激を受けました。ありが

とうございました。 (非会員) 

[満足している] ····································································· ＜時々実践している＞ 

59). 実行委員の皆様、本当にお疲れ様でした。関西支部ならではの祭に参加できて良かったです。集

客力のある格子とはいえ並々ならぬ広報と情報発信が光っていたと思います。 (会員) 

60). 参加者の目の輝きと笑顔が印象に残りました。関西支部イべ、サイコー！ (会員) 



p.13 /16 

2015/04/18 

61). 今までにない新しい、楽しい支部イベと思いました！大喜利でちょんさんの新しい側面を観れた

のが(^_^) 縁日タイムは、成果物だけ見てもどんな感じで分科会が進んだのか把握することがで

きず、部屋によっては説明してくれる人も居たが、ちょっとだけ残念でした。でも全体的に活気

があってとても良かったと思います。実行委員のみなさま、お疲れ様でした＆ありがとうござい

ました。 (会員) 

62). 最後の一時間が残念です。 (会員) 

63). 縁日タイムで、見に行った WSのことを聞けるように、誰か一人でも残して…としてもらえたらよ

かった。最後の全体会がかなりもったいない時間の使い方だと思った。 (会員) 

64). 最後の１時間がモッタイなかったです。 (会員) 

65). アイデアと工夫に溢れたイベントでした。取っ手がついたビニール袋が便利で嬉しかったです。

全体会其の弐では、足元が悪い方、年輩の方、体力的に疲れたもいらっしゃったので、着席によ

るふりかえりや共有だとありがたかったと思いました。１日でどっぷりファシグラに浸かれ、学

び多い時間でした。話題提供者の豪華さもありますが、実行委員皆様のおもてなし・サービス精

神を強く感じました。本当にありがとうございました。お疲れ様でした。 (会員) 

66). 大喜利が少し冗長ではなかったかと心配しています。最後のバースデーサークルの場面等も、も

う少しコンパクトでもよかったかもしれません(最後は皆さん疲れている)。支部イベ委員の皆さ

ん、本当にお疲れ様でした。 (会員) 

67). まずネガティブから：募集の際、泡会・ボラスタなど、イベント申込みと事後申込みと２重申込

みが手間で混乱を招いたかもしれません。以降ポジティブ：大喜利は動画の録画が欲しいです。

ノウハウがギッシリ詰まってて宝箱のようでした。分科会は、海外での苦労話が涙涙で感動しま

した。言葉を超えてミニホワイトボードでの図解交渉参考になりました。最後にメインスタッフ

のみなさんお疲れ様でした。 (会員) 

68). 学びの場を作ってくださり、ありがとうございました。感謝します。もっともっと良くなる気が

します。期待しています。 (非会員) 

69). 大喜利は、わかりやすい上に、ポイントがたくさん散りばめられていて楽しく学べました！あり

がとうございました。 (非会員) 

70). 初めての参加でしたが、大変有意義でした。他の方と交流は、人数が多すぎたりどこまで踏み込

んでいいかわからなくて、ちょっと控え気味だったかもしれません。次回機会があれば、もっと

名刺交換したいと思います。スタッフの皆様、ありがとうございました。 (非会員) 

71). 午後の準備はもう少し段取りをつけておけば、時短できたかも。 (非会員) 

72). なぜこうやるのかという説明をもう少し書いて欲しかった。具例えば、はがきに文字でなく、絵

を書いてくださいと言うのであれば、「せっかくファシリテーショングラフィック大会なので絵だ

けで書いてください」と言うふうな感じです。 (非会員) 

73). ありがとうございました。大喜利で、たくさんのヒントを各講師からいただきました。レイチェ

ルさんに、大事な基本を教わりました。ちょん先生から、WBMの基本と大事なエッセンスをたく

さんいただきました。１つ、言えば、最後の１時間の立ちっぱなしがきつかったです。周りの方

との距離が近くて息がつまりそうでした。玉有さんの模造紙を眺めて元気を取り戻しました。あ

りがとうございました。 (非会員) 
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[満足している] ································································· ＜あまり実践していない＞ 

74). ボランティアスタッフの方々だけで、あそこまで大規模かつ有意義なイベントを提供していただ

き誠にありがとうございました。大変満足な 1日でした。ありがとうございました。 (会員) 

75). お疲れさまでした。ただただ脱帽です。我々は良い参加者だったのでしょうか？ (会員) 

76). スタッフの皆様、ありがとうございました。大喜利で分科会の講師の雰囲気が分かり、分科会の

場に入って行きやすかったです。 (会員) 

77). 支部イベントに初めて参加しました。関西支部の心遣いがとてもうれしく、こういうイベントが

あったら、また参加したくなりました。ありがとうございました。ファシグラは学んでみたかっ

たので、今回の参加がきっかけに、これから始めます。分科会が午後だけだったので、時間がも

う少し欲しいと感じたのと、もう一つくらい分科会に参加したいと思いました。次回の関西支部

のイベントを楽しみにしています。 (会員) 

78). ・充実した構成、講師陣、資料、グッズだった。・実行委員さんたちが楽しそうにしていた。／・

広報がんばっていた。チラシを NPOセンターで見かけた。協賛もとっていた。／・祭りの鐘の音

は大ホールの音響とあっていなかった。／・ひとりにひとつペンがあったのはよいが、黒でなく

青がソフトでよいと思う。 (会員) 

79). 参加者視点にたった素晴らしい企画と運営で楽しく参加させて頂きました。ありがとうございま

した。 (会員) 

80). 【気になった所】縁日タイム時に他の分科会の発表内容を確認させていただきましたが、発表課

題の説明資料が一枚はってあれば、なお理解しやすかったと思いました。 【感想】初めての参加

でしたが、参加している時間はあっという間で充実した時間を過ごせました。グラフィックは苦

手ですが、簡単なところから実践していきたいと思います。ご準備もいろいろとお疲れさまでし

た。ありがとうございました。 (非会員) 

81). 非常に学びの多い一日でした。非会員で、一人での参加でしたのでポツンとしていましたが。笑 

ファシリテーションが始まるとやはり自然と他の参加者の方と会話でき、その中で学ぶべきこと

がたくさんありました。ありがとうございました。 (非会員) 

82). お疲れ様でした。これだけのイベント数を実施され、裏には色んなご苦労があったのではないか

とお察しします。ありがとうございました！私は非会員です。初めての場だったこともあり、や

や場についていけていない感がありました。少し気になった点を以下に記載します。・縁日タイ

ム：この分科会ではどんな流れで実施されたのか。壁に貼られた模造紙のそもそもの目的は何だ

ったのかを担当ファシリテーターが解説してくださると、縁日は有意義な時間になったかと思う。

メイン会場設営の裏のイベントという感が否めなかった。／・全体会其の二：立ちっぱなしで２

時間は辛かった。感想交流の時間は振り返りや他の分科会の様子も聞けて良かった。その後の誕

生日順に並んでからの流れが退屈に感じた。 (非会員) 

83). この金額から言うと内容が満載で非常に満足です。色々工夫されていて、運営委員の方達の努力

がよくよく理解出来ました。（きっとお金も潤沢で無いだろうに、細かい工夫で満足度が高まって

いたと思います）唯一、最後の会は１時間、壱日の終わりに立ちっぱなしが、とてもしんどかっ

たです。空調も有ると思うのですが、暑くて倒れそうでした。誕生日ごとに別れたのは一体何の

意味があったのかな？？とも。でも全体的には本当に満足です。ありがとうございました！ (非

会員) 
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[満足している] ································································ ＜まったく実践していない＞ 

84). 大変楽しく、ファシリーテーションとの出会い、ご縁の場となりました。ありがとうございまし

た。心から感謝致しております！其の一でファシリーテーの方々の考え方、お人柄に触れること

ができたこと、分科会で体験させて頂けたことなど、大変たくさんの学びの機会となりました。

強いてあげなければならないとすると、縁日の楽しみ方は初心者でしたので少し難しいかったで

す。最後にファシリーテーターの皆さま、運営の皆さま、本当にありがとうございました！ (非

会員) 

85). ファシグラが何たるかも知らない超初心者で、しかも絵が下手、フリーな会議の仕切り方にも自

信がなかったので、なんとかしたい！と飛び込みました。全体会其の壱も、自分がファシリテー

ターというものをちゃんとやったことがないにもかかわらず、なるほどなぁと思うことが多かっ

たし、何よりレイチェルさんのアイコン講座は絵が下手な自分にはほんとに福音でした。そして、

メインのちょんせいこさんの WBM講座。繰り返し実践して身につけたい！実り多い会でした。充

実の講師陣と会を支えてくださった実行委員さんに改めて感謝申し上げます。ありがとうござい

ました。 (非会員) 

86). 非会員でファシグラ初心者でしたが、笑点風のゲストトークだったので、分かりやすくてよかっ

たです。また、いろいろな方と出会え、情報交換ができたのも有意義でした。改善点としては、

会場の問題だと思いますが、音響の不具合が気になりました。また、最後の振り返りは、立ちっ

ぱなしだったので、正直、しんどかったです。それと、神輿の仕掛けは素敵でしたが、だらだら

時間をかけ過ぎな印象があり、もっと会場参加者同士が情報交換できる方向性に集中したほうが

満足度は高まったのでは？と感じました。ただ全体的には非常に素晴らしい学びの場だったので

参加してよかったです。ありがとうございました！ (非会員) 

87). 参加者はファシリテーショングラフィックを実践されている方が多く（当たり前ですが）、ファシ

リテーションもままならない自分は少し気後れしましたが、とても良い刺激になりました。スタ

ッフの方々の「盛り上げよう」という気持ちが随所で感じられて、楽しかったです。ありがとう

ございました。 (非会員) 

88). 実行委員会の皆様、ありがとうございました(^^) (非会員) 

[どちらかと言えば満足している] ··················································· ＜時々実践している＞ 

89). 大喜利コーナーが長過ぎて、途中で飽きてしまった。笑点のノリが好きではないので。 (会員) 

90). 素晴らしいイベントをありがとうございました。気になった点が、かなりありますが、その中で

も、これだけはと思う点を記入しておきます。分科会会場に移動した際、その後、どうすればよ

いのか分からなかった。ホワイトボードに食事をどうすればいいのか、会場レイアウトはどうす

るかなどの細かい配慮があればよかったです。全体会２の際、会場にスタッフが全員はいってし

まっており、途中退出者の対応が出来ていませんでした。荷物等は、自分で管理するとはいえ、

スタッフが一人ぐらいはいてもよかったのではないでしょうか？ (会員) 

91). 関西らしいノリで楽しかったです。 (会員) 

92). 分科会が参加者同士のワークが主体で、気付きや交流はあったが、技術的な学びが少なかった。

縁日タイムで、各会場の取組内容についての説明があると良かった。 (非会員) 
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93). 私にとって「ファシリテーション＝手段・道具」ですが、「ファシリテーション＝目的（の一部）」

の人がいるのだと改めて感じました。言い換えれば、「どうすればファシリテーションを使って目

的を達成できるか？」と同時に、「どうすればファシリテーション（ファシリテーター）の重要性

が世間に認知されるか」を考えておられると感じました。ファシリテーションを愛している方々

が集まる会ですので、非難しているわけではありません。アウェイ感を楽しみながら、「自分の専

門分野について専門でない人と話すときに気をつけねば」と内省していました。全体的に「お祭

り」の雰囲気を大切にし、最初から最後まで工夫がいっぱいで楽しみながら学ぶことができまし

た。FAJのことはずっと前から知っていたもののイベントには初参加でしたが、期待に違わない

ものでした。特に良かったのは、最後に協力者１人１人に対して丁寧に感謝の意を示していたと

ころです。その姿勢がファシリテーターの重要な要素なのだと再確認しました。実行委員のみな

さんはこれだけのイベントを企画・運営するために、たいへんな時間とエネルギーを使われたこ

とと思います。ありがとうございました。 (非会員) 

94). 今回の支部では、説明部分が少なく、すぐグループ分けで実践だったので、もう少し講師の考え

や教えを聞きたかったです。あと、よくを言えば、分化会を２部制にしてもらって、2つほど講

座を聞きたかったなと思いました。ただ、ファシリテートに大事なことはモヤモヤをはっきりさ

せてことだと思っていましたが、モヤモヤをいかにモヤモヤのまま形にするかってことに気づけ

たことは大きいです。ファシグラは、会議だけでなく、自分のメモ、プレゼン資料作りなど、い

ろいろ応用ができそうです。今回フォシリテート協会は初参加でしたが、大変勉強になりました。

ありがとうございます！もう少し高くてもいいのではと思える内容でした。 (非会員) 

[どちらかと言えば満足している] ··············································· ＜あまり実践していない＞ 

95). イベント自体、とても、丁寧に作り込まれており、充実した１日でした。ファシグラの意味や目

的を理解することが出来ました。ありがとうございました。 (会員) 

96). 私自身、手書きのファシグラに興味がないことを強く再認識することができました。デジタルフ

ァシグラに今後、さらに精進したい気持ちになりました。レイチェルさんのあり方が素晴らしか

ったです♪支部イベント全体がよく練られていて、工夫されていたところは流石でした！ありが

とうございました♪ (会員) 

97). 全体会其の弐では、立ちっぱなしで一時間は辛いですよ。 (会員) 

98). 大喜利が予想を超える面白さでした。分科会はグラフィックスキーボードの極意に参加しました

が、いまいちよく分からないまま終わりました。全体では面白かったです、ただ学んだモノがあ

るのか無いのかよく分かりません。 (会員) 

99). 新鮮でした。壇上の方が前向けなオーラが出ていました。 (非会員) 

[どちらかと言えば満足している] ·············································· ＜まったく実践していない＞ 

100). 会員の方が固まっていて、非会員は、少し入りにくい雰囲気でした。 (非会員) 

[どちらかと言えば満足していない] ················································· ＜時々実践している＞ 

101). グラフィックとファシリテーションがどう結びつくのかを最後の全体会で確認できると良かった。 

(会員) 


